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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

□孙小二

包括大学生在内，现在创业的人
越来越多，我的同事就有三个人辞职
创业。虽然创业的蓝图很美好，但真
的去创业，其中艰辛非经历者是难以
体味的。三个同事，创业时间最长的
有两年多，最短的半年多。迄今都没
有实现盈利，依然处在亏本当中。特
别是开咖啡馆的同事，已经快支撑不
下去了。

同事开的咖啡馆就在镇上，我隔
几天就会去。同事创业时，手上只有5

万元。咖啡馆一共投资22万多，除了从
亲戚、朋友处借了10万元，剩下的钱都
是从银行贷款的。本以为镇上没有一
家咖啡馆，开一家咖啡馆不愁没生
意，没想到，开业后生意清淡。咖啡馆
开业已经半年多，同事一分钱没赚
到，还亏本3万多。这还没有算自己的
工资，只是房租、水电费和一个帮工
的开支。

笔者想，在鼓励创新之余，能否给
创业失败者提供诸如心理疏导、以及针
对其创业失败原因的专家分析等支持。

每一个创业者都想成功，但这注
定是不现实的。无数现实告诉我们，
多数创业者最终以失败告终，只有少
数创业者能够获得成功。对于像同事
这样的创业者，创业失败不但严重打
击了自信心，更会背负沉重的经济负
担，给整个家庭带来巨大压力。

我们往往只看到成功者的光彩，
却忽视了失败者的痛苦。是的，创业
失败很正常，失败的后果也应该承
担，可当越来越多人投身创业，我们
在鼓励、支持创业的时候，切莫忘了
创业失败的青年。对创业失败者不能
不管不问，而应给予更多关心和帮
助，如进行心理疏导、分析失败原因。
我们出台了许多鼓励、支持创业的优
惠政策，可对创业失败者的关心和帮
助恐怕还很欠缺。

葛原生态

避避免免修修路路扎扎堆堆还还需需做做好好““功功课课””
“端午迎来修路潮，想不堵

都难”，这是《齐鲁晚报》6月20

日“今日济南”的头版报道。虽
然市政部门就“东南西北都修
路，端午还是会堵车”“假期结
束后还有更多的路要修”等问
题给出了理由，表示济南的最
佳修路季是5月份。但笔者对此
很不认可，因为甭管怎么说，修
路扎堆也不合适。

济南时下是堵城，修路扎
堆是重要成因。为什么修路非
得扎堆？我就此咨询了业内朋
友，他虽然承认5月份修路较为
适宜，却不认可市政部门的说
法。他认为，春暖花开的2月、3

月、4月和中秋、晚秋、初冬的9

月、10月、11月，天气不冷不热，
雨水也不多，同样也是修路的

好时段。据这位朋友介绍：“济
南的气象特征是7月、8月雨水
多，修路不合时宜；岁末年初的
寒冬腊月，天气寒冷修路也不
合时宜，其他时间修路都没有
问题。”既如此，为什么不能让
修路计划拉开趟子，避免扎堆
呢？仅是把5月说成最佳修路时
间段颇有为扎堆修路辩解的意
味。

“上年10月前后，各区会将
修路计划报到市政公用事业
局，然后汇总上报，待计划确定
后，还要经历招投标过程，走完
就到4月。”听话听声，锣鼓听
音，这个理由让人听着也实在
过于牵强了。既然走完程序就
需要半年，那为什么不将申报
时间提前些？再说，走程序怎么

需要这么长，是否还有缩短时
间、提高效率的空间呢？

为民解忧需要的不是口
号，而是设身处地为市民着想
的实际行动。解放路日前因为

“汽改水”要半封闭施工，市民
质疑三天公示期太短，相关人
员回答说公示期没有时间要
求。对此我们不免要问，既然没
有时间要求，相关部门为什么
不能早公示、多公示几天？

周密计划、科学安排是提
高功效的重要保证。修路直接
影响市民出行，计划安排应当
力求科学合理。既要避免扎堆，
又要尽可能缩短工期，且能半
封闭就不要全封闭，但愿市政
部门能多听听市民意见，不断
改进工作。

对对青青少少年年暴暴力力别别等等闲闲视视之之
□曲征

16日下午，网络流传一段
中学生被殴打的视频，内容为
历城王舍人实验中学多名学
生暴力殴打同校学生。发现该
视频后，历城警方立即开展调
查工作，对参与殴打他人的三
名学生给予行政处罚。（详见

《齐鲁晚报》18日C09版）
这些年，校园暴力不断上

演，仅近段时间见诸媒体的就有
多起：比如5月15日，山东兰陵实
验中学一群女学生殴打同校女

生的视频在网上热传；再比如山
东胶州16岁的初三学生小姜，因
不堪被同学欺辱，从教学楼四楼
跳下，摔伤致残。

使用暴力手段欺辱弱小，
这样的场景不像发生在纯净
的校园里，倒像发生在险象环
生的黑社会。不少人认为校园
暴力“不是多大的事儿”，从法
律层面到学校教育层面，防暴
治暴之心都欠缺不少。

要防止校园暴力再次上
演，我们不妨看看外国的做
法。对于校园暴力行为，美国

的处罚相当严厉，不仅开除学
籍，还要交纳巨额保释金，面
临6项重罪起诉，外加“终身监
禁”的可能。而我国对于校园
施暴者一般是批评教育或者
回家反省，最重也不过是行政
处罚，这就让校园施暴者有恃
无恐。

学校教育内容的首选，理
应是尊重他人、爱护他人、和
谐相处的处世理念，学生在学
校里，首先应该学会做人，然
后才是其他，倘若连一个合格
公民的基本要求都做不到，那

么其他教育内容都将失去意
义。可一些学校常常本末倒
置，只抓分数与升学率，只教
书不育人，将最重要的做人教
育抛之于脑后。

一再发生的校园暴力事
件提醒我们，学校教育要教会
孩子如何做人，别让孩子还未
走出校门，就学会了怎样用拳
头欺负别人、摧残别人。对于
相关部门来说，对青少年暴力
行为要建章立制、依法严惩，
囿于“未成年”而不惩戒，也许
是害了他们。

葛泉眼
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不妨给创业失败者

一席疗伤之地

葛有么说么

葛有话明说

□杨曙明
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